
2024年8月23日 星期五 A05齐鲁

编辑：彭传刚 组版：侯波

他们是济南护城河的“美容师”

一船一杆，一年到头守护“一河清水”

“没胖，就是见老了。”8月
20日，从浙江慈溪匆匆赶
赴济南的严建明，终于见
到了他寻觅26年的旧友：
尹左勇。在此之前，他已
奔波四次来济南寻友，但
均以落空告终。今年4月，
本报曾报道严建明来济
寻友未果的故事。这一
次，是一张偶然翻出的旧
名片，意外解锁了这个寻
友故事的最难关卡。

8月20日这一天，正
在值班的济南市公安局
槐荫公安分局振兴街派
出所民警石德利，又接到
了那通让他“心头一紧”
的电话，“说实话，我看到
是这个号码，心里会打
怵。”今年4月以来，严建
明从浙江拨来的电话就
像时不时吹响的小号，让
石德利把“左勇”这个名
字连同他的长相、笑容都
切记在心，“我拿着照片
给卖扎啤的、卖衣服的、
坐着的老头老太太看，打
听了不下40个人。”

回想最初接到求助
时，严建明提起他与尹左勇的
交往，“上世纪九十年代，他在
我很困难的时候塞给我200块
钱当路费”，这样平淡而温情的
细节让石德利感叹“这是属于
那个年代的很纯、很真的友

谊。”于是，找到“左勇”这件事，
从一位浙江客人的心事变成了
石警官的心事。

8月20日这通电话，似乎带来
了圆满的可能——— 一张印有“左

勇”工作单位的名片！严建
明意外翻找中的新线索，让
这个原本走向暗淡的故事
突然有了“亮光”。

作为贯穿其中的“第三
人”，石警官谈笑着总结：

“严大哥是一字之缺，缺了
‘尹’这个姓氏；尹大哥也一
直在想办法联系严大哥，但
是当时手机不普及，号码记
得乱糟糟，漏了一个‘0’，一
数之漏就让俩人错过了二
十多年。”

最终，意外掉落的一张
名片补足了这一切的阴差
阳错。名片上尽管也有错
误，将“尹左勇”错印为“尹
作勇”，但“济南建材一厂”
这一明确的工作单位提供
了清晰的指向。石警官很快
就通过检索和比对锁定了
一个电话号码。

“尹左勇老师，你在浙
江慈溪是不是有个朋友姓
严？”

“对对对！”
……
20日当天，两位老人一

见面，就拥抱在一起，眼泪也在
不知不觉中滑落。

对于未来，尹左勇用了八个
字总结：常来常往，来日方长。

（大众新闻记者 张瑞雪
张锡坤）
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每天能打捞
千斤落叶杂物

8月9日7点半，开完晨会后，
济南天下第一泉风景区环城公园
园区水域科班长杨杰套上救生
衣，拿上一长柄网兜，登上保洁
船，开始了当天的第一趟水面清
理工作。

济南护城河，是国内唯一全
部由泉水汇流而成的河流。全长
6 . 9公里的河道，就是杨杰和同
事们日常需要维护清理的“主阵
地”。

“往右一点，前面有个塑料包
装。”杨杰一边用三米多长的网兜
捞着水面上漂浮的树叶，一边指挥
着开船的同事向岸边靠近一些。

通常，一艘保洁船会配备两
名水面“美容师”，一人操控船只，
另一人负责手持长柄网兜对水面
上的杂物进行打捞。还有一些清
理员则主要负责打捞黑虎泉、玛
瑙泉等泉池内的垃圾。

“很多时候你刚打捞完，后面
立马又有树叶落下来了。”微风吹
过，河岸两旁柳叶纷纷飘落，不少
游客举起手机捕捉这一浪漫场景。
可是，对于河道清理员来说，这些
落到水面的树叶会成为影响水域
清澈度的源头，必须尽快处理掉。

为了提高清洁效率，水域科
去年起在河岸旁增设了21处浮球
拦网，落叶和其他垃圾会随着水
流漂入拦网区域内，“清理船开过
去一次性就能打捞上不少落叶，
比以前提高了不少效率。”

捞起一网的落叶，稍加控水，抬
起长杆后将网筐内的落叶堆放在
船头……一连串的动作，杨杰做起
来轻车熟路。从环城公园保洁船码
头向东出发，刚走到白石桥，仅路过
了两三处浮球拦网，船头打捞上来
的落叶已经堆起了一座“小山”。

“8月份落叶还不算多。”杨杰
说，依靠人工进行清理的保洁船，
现在一天可以打捞四五十袋落叶
和垃圾，每一袋二三十斤，“到了
落叶季，一条船一天打捞个2000
斤不在话下”。

每天在“水上漂”
都被晒得黝黑

“不少人认为，在水边工作应

该很清凉，其实不然。”杨杰抹了
一把额头上的汗说。临近11点，气
温开始不断攀升。烈日下，水面蒸
腾着热气，太阳光通过波光粼粼
的水面，悉数反射在杨杰的身上。

“其实，水上比岸上的体感温度更
高。”杨杰说，夏天上船工作，工作
服湿透是“家常便饭”。

在杨杰被汗水浸湿的蓝色衬
衣外，是一件像背心一样的救生
衣。“以前那种橙色的救生衣，里
面都是泡沫塑料，夏天穿起来特
别热。”今年，水域科为河道清理
员统一更换了救生衣，后背基本
可以露出来，既减少了闷热感，遇
水又能在肩膀处迅速膨胀，保护
落水人员。

“天气对我们的工作影响不
大，只要不是暴雨，就可以正常在
水面进行作业。”保洁船来来往
往，不少清理员戴着防晒帽、冰
袖、墨镜，脖子上挂着随时拿来擦
汗的毛巾，有些还用防晒口罩将
脸也遮住，减轻水面反射太阳光
所带来的灼烧感。

“再怎么消暑防晒，每日在‘水
上漂’，也免不了被晒得黝黑。”杨
杰指了指周围的同事，“你看干我
们这行的，没有皮肤特别白的。”

除了夏天，春天落花、秋冬落
叶都是河道清理最忙碌的时候。

“到了11月，我们几乎是全员出动，
所有人一天都待在船上。”杨杰说。

“对柳絮的治理我们现在也
很有心得了。”今年4月，纷飞的柳
絮“如约而至”，岸边柳树成荫的
护城河自然成了“重灾区”。为了
给游客和市民提供更好的游览环
境，杨杰等河道清理员们驾驶着
装有高压水枪的保洁船，不断冲
洗岸边的柳树，垃圾清理船则跟
在后面打捞水面上漂浮的柳絮。

“平时，我们用这艘有水枪的船也
做做给植物浇水打药的工作。”

用尽“十八般武艺”
守护泉城亮丽名片

近年来，随着护城河的游客

不断增多，河道清理员开拓了物
品打捞这项“新业务”。不仅手机、
充电宝、自拍杆是“待营救”的常
客，“甚至无人机都捞了三四个。”
杨杰说。

今年55岁的杨杰已与护城河
相伴30余年。护城河这些年的变
化，他再清楚不过了。

2010年，护城河实现全线通
航，将大明湖与四大泉群连为一
体，解放阁、泉城广场、超然楼等
名胜点缀其中，构成了一条泉水
游览景观带。

“刚开始的时候，水面清理的
效果很差。”最初，水面上的落叶
和垃圾的清理基本仅靠人工打
捞，“一天来来回回不知道要清理
多少遍，但看不出效果，水面还是
不干净。”

随着来护城河的游客越来
越多，杨杰深感水面卫生的重
要性。为了更好地对水域环境
进行治理，2021年底，他们成立
了水域科。“那时候真是天天琢
磨，坐在桌子前就开始想能用
什么方法把这活干好，一想就
是一下午。”杨杰说。

一人一网效率低，河道清理
员就用两条船拉起一张网，横在
水面上直接捞。可是不久后，大家
又发现了弊端。“济南旅游火了，
河道上的游船也越来越多，这样
捞会影响游船的通行。”意识到了
新问题，杨杰又开始想新办法，不
仅在护城河上引入了浮球拦网和
自动垃圾收集器，还对保洁船进
行了一系列改造。

“我们对船进行了多次升级，
现在单人就可以驾驶进行作业，
大大提升了效率。”除了设备由自
己设计改进，河道清理员们这些
年还锻炼出“十八般武艺”。

“现在我们所在的保洁船码
头，也是自己修建的。”以前，保洁
船只能停靠在护城河的两岸，河道
清理员上下船非常不便。为了解决
这一问题，杨杰和同事们在金虎泉
附近修建了一个小型码头，方便清
理员停靠保洁船。“就连码头上的
缓冲轮胎都是我们亲自去废品站
淘来的，然后再喷上漆。”

随着水质越来越清澈，“到济
南旅游一定要坐一次护城河游
船”被写进了不少外地游客的计
划当中。社交媒体上，网友也把济
南清澈见底的泉水称为“玻璃水”

“果冻泉”。
在众多河道清理员的守护与

努力下，护城河成为济南一张亮
丽的名片。
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护城河上的“美容

师”每天都要清理水中落

叶和杂物。

在护城河上乘船赏泉、
赏景、赏老城，几乎成为每位
来济南的游客必打卡项目。
近年来，清澈如镜的护城河
水更是频频“出圈”。而这“一
河清水”背后，有着这样一群
河道“美容师”，日复一日地
穿梭在护城河上，守护着济
南的碧水清波。
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